



UN TORO BLANCO

Con el segundo lugar, Isaac del Toro es el ciclista más joven en subir al podio del Giro de Italia desde Fausto Coppi en 1940 y se puso la Maglia Blanca al mejor juvenil de la competencia.



SOL Y SOMBRA

Oscar Piastri logró su quinto triunfo de la temporada en el GP de Barcelona; mientras que Max Verstappen fue penalizado por impactar el auto de George Russell y cayó hasta el décimo puesto.

RETOMA RUMBO

Cruz Azul goleó al Vancouver Whitecaps y consiguió su séptima Copa de Campeones de Concacaf, para colocarse como el máximo ganador del certamen junto con el América.

LUNES 2 / JUNIO / 2025 CIUDAD DE MÉXICO

54 PÁGINAS, AÑO XXXII NÚMERO 11,470 \$ 30.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

VOTO POR VOTO

En promedio, al Poder Ejecutivo lo ha definido el 60% de los electores, y ahora al nuevo Poder Judicial lo designó el 13%.

64%

2000

58%

2006

63%

2012

63%

2018

59%

2024

(Participación en elecciones organizadas por el INE)

FRENAN A MORENA EN DURANGO Y VERACRUZ

MARTHA MARTÍNEZ Y BENITO JIMÉNEZ ENVIADOS

Morena no pudo aumentar su dominio en las elecciones municipales de Durango y Veracruz. En sus primeros comicios como dirigentes nacionales de Morena, Luisa María Alcalde y Andrés Manuel López Beltrán no sólo se toparon con pared en Durango, donde gobierna el priista Esteban Villegas; sino que perdieron terreno en Veracruz, donde son Gobierno con la morenista Rocío Nahle.

Aunque anoche el oficialismo se perfilaba a ganar el puerro de Veracruz y competir en Boca del Río contra el PAN –en una elección que se prevé termine en tribunales–, en toda la entidad perdió 45 municipios con respecto a la última elección de 2022.

La morenista Alcalde reconoció que la competencia en Boca del Río, un bastión panista, fue reñida, y sin presentar datos, sostuvo que la candidata morenista, Bertha Ahued, superó a la panista Maryjose Gamboa.

“Fue una elección cerrada, sin dudas, pero las encuestas le dan el triunfo a Bertha Ahued”, dijo la líder morenista.

En respuesta, el líder del PAN, Jorge Romero, llamó a Morena a no buscar triunfos en la mesa. “Que no caigan en la tentación de ganar en un acta lo que la gente decidió libremente”, respondió Romero.

En la primera contienda electoral que enfrenta Nahle como Gobernadora de Veracruz, su partido pagó el precio de su ruptura con el PT, partido que sumó 22 municipios a los 6 que ya tenía desde hace tres años; además, resultó sorprendido con un crecimiento de Movimiento Ciudadano, que pasó de 10 a 41 municipios, entre ellos Poza Rica y Papantla.

En Durango, a pesar de la operación política de la dirigencia nacional, Morena no logró avanzar en los comicios locales e incluso se desfondó al tercer lugar en la contienda por la capital, con José Ramón Enríquez como candidato. El oficialismo tampoco pudo en Lerdo, donde triunfó la coalición PAN-PRI.

Algunos de los logros significativos de Morena en Durango fueron las alcaldías de Gómez Palacio y Santiago Papasquiaro, cuya candidata Karen Pérez fue detenida portando dinero en efectivo del que no pudo comprobar la posesión.

PÁGINAS 11 Y 12

Votan 13 millones de los cuales anulan 1.3

Define sólo un 13% todo el Poder Judicial



Dominan elección los acordeones y voto corporativo de grupos de la 4T

ÉRIKA HERNÁNDEZ Y CLAUDIA GUERRERO

La primera elección para designar al nuevo Poder Judicial fue desairada anoche por la mayoría de los ciudadanos.

A diferencia de otras elecciones federales organizadas por el INE donde ha habido participaciones promedio del 60 por ciento, la jornada de ayer tuvo una participación de apenas un 13 por ciento, según estimaciones oficiales.

Es decir con 13 millones de votantes, fueron electos nueve ministros de la Corte, los integrantes del Tribunal de Disciplina Judicial, magistrados electorales federales y diversos jueces de distrito y de Tribunales estatales, un total de 2 mil 681 cargos federales y locales.

La Presidenta del Instituto Nacional Electoral, Guadalupe Taddei, informó anoche que la estimación de la participación ciudadana en la elección judicial fue de entre 12.57 por ciento y 13.32 por ciento.

“A diferencia de lo que ocurría en los procesos electorales anteriores, en esta ocasión, desde las seis de la tarde, inició el cómputo de los votos para los cargos del poder judicial”, dijo Taddei.

El reporte de la titular del INE no contempló tendencias de votación, como ocurre en las elecciones para Presidente o Gobernadores.

Tampoco detalló que, según los recuentos iniciales, un 10 por ciento de los votos fueron anulados, y otro 10 por ciento fueron boletas con “recuadros no utilizados”, que en ambos casos serían votos perdidos, según reportó anoche el Cómputo Distrital elaborado por el INE.

Al cierre de las casillas, Claudia Espino, Secretaria Técnica del INE, reportó un total de mil 770 incidentes

RUMBO A LA CORTE

Éstos son los cómputos distritales en la elección de Ministros de la Corte hasta las 0:30 horas de hoy, con el 8.9% de las actas computadas.

CANDIDATAS

LENIA BATRES
335,688

YASMÍN ESQUIVEL
280,521

LORETTA ORTIZ
276,449

ESTELA RÍOS
259,560

NATALIA TÉLLEZ
166,926



TLALPAN / CDMX

CANDIDATOS

HUGO AGUILAR
349,607

ISAAC DE PAZ
199,210

FEDERICO ANAYA
183,242

CÉSAR M. GUTIÉRREZ
176,533

CONOCE LOS RESULTADOS

durante la jornada electoral judicial.

Entre los más relevantes, destacó 500, que representa el 28.2 por ciento, que fueron relacionados a la interferencia en el desarrollo normal de la votación por impedir el ejercicio del sufragio sin justificación.

En algunos casos, las votaciones iniciaron con una importante participación que declinó hacia el mediodía cuando ya las casillas lucían vacías.

El tiempo que demoraron votantes en resolver hasta 13 boletas para diferentes cargos judiciales federales y locales llegó a ser de 15 minutos por documento.

Los observadores de Coparmex atestiguaron uso de “acordeones” y mecanismos para inducir el voto, lo cual, dijo el grupo, confirma la falta de garantías para un ejercicio libre y razonado.

FUE UN ÉXITO, DICE SHEINBAUM

Aún con una participación del 13 por ciento, la Presidenta Claudia Sheinbaum dijo que la elección judicial fue transparente y todo un éxito. “La elección histórica del

Poder Judicial este 1 de junio de 2025 ha sido todo un éxito. Cerca de 13 millones de mexicanas y mexicanos salieron a ejercer por primera vez en la historia su derecho a decidir quiénes deben ser las y los nuevos ministros, magistrados y jueces”, indicó la Mandataria a través de un mensaje difundido en un video que compartió en sus redes minutos después de que la presidenta del INE, Guadalupe Taddei ofreciera una mensaje sobre los resultados de la jornada electoral.

La Mandataria aseguró que con ello México es el país más democrático del mundo.

“Tengamos confianza. Vivimos un momento extraordinario. Somos un País libre, soberano, independiente, cada día más justo y más democrático”, afirmó.

Pese a las múltiples acusaciones de acarreos y el operativo de acordeones que se denunció previo a la jornada electoral, la Presidenta afirmó que “hoy libremente millones de mexicanas y mexicanos votaron por las y los nuevos guardianes de la justicia”.

PÁGINAS 2 A 10 Y CIUDAD 1 A 3

REAPARECE AMLO Y VOTA CON ACORDEÓN

REFORMA / STAFF

CHIAPAS.- Tras ocho meses de retiro, el ex Presidente Andrés Manuel López Obrador reapareció para votar en la elección judicial, de la que fue el principal impulsor al final de su sexenio.

AMLO llegó a su casilla en el municipio de Palenque, Chiapas, alrededor de las 9:50 horas, y llevó su propio acordeón para seleccionar entre una larga lista de aspirantes que aparecían en las boletas.

Tras sufragar, López Obrador dio un mensaje en el que destacó que los comicios para elegir a jueces, magistrados y ministros, son históricos.

“Nunca en la historia de nuestro País el pueblo de manera directa había decidido y había tenido el derecho a elegir a jueces, magistrados, ministros del Poder Judicial. Es la primera vez en la historia. Por eso, quise participar en esta histórica elección”, dijo.



“Lo segundo, que me da mucho gusto vivir en un País libre y democrático”, dijo.

Y aprovechó para compartir que Sheinbaum es “la mejor Presidenta del mundo”.

AMLO indicó que no había reaparecido públicamente porque se encuentra escribiendo un libro que estará listo a finales de 2025.

Mueren 12 jóvenes en anexo de Guanajuato

IRIS VELÁZQUEZ

Un incendio en un centro de rehabilitación cobró la vida de 12 internos y dejó a cinco personas más heridas en San José Iturbide, Guanajuato, en los límites con Querétaro.

La tragedia ocurrió en el centro “Volver a Vivir 24

horas A. C.”, ubicado en la colonia Loma de Buenavista.

Extraoficialmente se sabe que la conflagración inició dentro del propio centro y habría sido provocada por unos de los internos.

Las víctimas, internos en rehabilitación por adicciones, habían estado previamente encerrados en el sótano del lugar, lo que dificultó su escape durante el incidente.

“El fuego inició al interior

del dormitorio, el cual estaba cerrado por fuera como parte del reglamento interno del lugar”, se informó.

La Fiscalía General del Estado (FGE) de Guanajuato confirmó el saldo de 12 personas sin vida. Detalló que cinco personas fueron llevadas al hospital, de las cuales 2 fueron dadas de alta y 3 permanecen internadas.

Reportó que al momento de la conflagración había

23 personas, 3 ilesas que aún no son localizadas, mientras que 3 servidores y responsables resultaron ilesos.

“La identidad del probable responsable aún no ha sido determinada. Se investiga si se encuentra entre los fallecidos o personas ilesas”, apuntó.

La FGE comunicó que se iniciaron las diligencias para esclarecer las causas del incendio.



PLEITO HISTÓRICO

Desde noviembre de 2023, ejidatarios de la comunidad de Telchaquillo, Yucatán, mantienen cerrada la Zona Arqueológica de Mayapán por considerar que el INAH ocupa indebidamente sus terrenos desde hace 40 años.

CULTURA (PÁGINA 15)